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Editorial

y  Opiniones

Por Silvana Melo

Por Carlos del Frade

Los futbolistas ricos que representan a un país empobre-
cido son espejos de un piberío que no llega a los nutrientes
básicos. Desde la distancia donde viven, ven al país “bien”.
Son los próceres de un universo donde el resto vino fallado.
Donde la familia se quiebra, la escuela deserta, los que man-
dan destruyen. Qué otro espejo puede haber donde mirarse.
Y verse triunfador.

(APe).- El sueño de jugar al fútbol vibra en cada zurda
de cada barrio donde empobrecerse es un día a día casi im-
perceptible. Despacito se va resbalando la vida hasta que la
comida se desvanece y la dignidad se da de boca en el piso
cuando se cambia de categoría. La indigencia es no comer.
Dos millones de pibes cayeron en esa oquedad. Mientras
soñaban con llegar a un club donde mostraran que pueden
jugar como Messi. O atajar como el Dibu. Aun sin carne ni
lentejas. Aun sin la dieta equilibradísima y costosa que man-
tiene a Messi como Messi. Aunque después publicite papas
fritas, hamburguesas y gaseosas que no prueba jamás.

Cada pibe –y muchas de las pibas de los barrios popula-
res- de los siete de cada diez que fueron empobrecidos por
un sistema implacable, se deslumbra con ese equipo fantás-
tico que le ha tocado ver en esta vida, tan dura, tan áspera.
Ese equipo mágico tan discordante en brillo con la opaci-
dad de estos días. Qué niño, qué adolescente no pensó en
ser ellos. En llegar a robar la pelota en la mitad de la can-
cha, en eludir la persecución de un croata con máscara, diez
años más joven, como Messi en las semifinales de Qatar.
En abrirse de brazos y piernas y que sean diez brazos y
piernas en lugar de cuatro como Dibu en el momento fatal
de la final contra Francia y la pelota no entró.

Sin camiseta, se las ingenió y se hizo la de Messi.
Superhéroes. Próceres de un universo donde el resto vino

fallado. Donde la familia se quiebra, la escuela deserta, los
que mandan destruyen. Qué otro ídolo puede haber. Qué
otro espejo donde mirarse. Y verse triunfador, entero, pla-
netario.

Los ídolos viven en Europa. O en Estados Unidos. En
un mundo al que llaman Primero. Porque está ubicado en
un lugar que los pibes de acá jamás podrán alcanzar. Por-
que ellos están en la cola del mundo. En el sur remoto. En
los pies de un planeta que no los ve, tan lejos están, tan
abajo. Tan empobrecidos.

Dibu Martínez habla un inglés británico envidiable. Ha
vivido en Gran Bretaña gran parte de su adultez. Gana 7
millones de euros al año. Unos 20.000 euros cotidianos.
Cierto periodismo calcula que le alcanza para comprarse
un auto por día. La infancia olvidada de los barrios perdió
la preferencia inclaudicable por el 9 y el 10 en la espalda y
se desesperó por los guantes y la camiseta verde 23. El Dibu
se puso la copa del Mundo y la copa América en los genita-
les, lo que no sería más que un detalle de comportamiento.
Pero también dice, desde los 11 mil kilómetros que separan
a Buenos Aires de Londres, que la familia le cuenta del
país. “A Argentina la veo bien. Por años estuvo muy mal,
pero ahora se van cambiando cosas para que se pueda mejo-
rar”. Hay cinco millones de empobrecidos flamantes en los
primeros seis meses del año. Y dos millones de niños con
hambre. Pero el Dibu, a 11 mil kilómetros, ve las cosas bien.

Mientras tanto, hace publicidad de plataformas de apuestas
on line. Donde les dice a los chicos que no apuesten. Que es
lo mismo que decirles que lo hagan. No sabe que hay miles
que están jugándose la vida y hasta la muerte en una nueva
adicción que nadie vio venir. Y a la que él promociona.

Lionel Messi gana 12 millones de dólares al año, ade-
más de las publicidades y los contratos por promociones
como los dos millones de dólares con Arabia Saudita y la
sociedad con Beckham en el Inter de Miami para populari-
zar el fútbol en Estados Unidos. Messi se cuida mucho de
no hablar acerca de la realidad del país, aunque las fotogra-
fías elegidas han sido con Mauricio Macri y las manos ten-
didas, con el dictador salvadoreño Nayib Bukele.

Una escuelita de fútbol en el sur. Todos quieren ser Mes-
si.

Lionel Scaloni gana 2,6 millones de dólares anuales.
"Lo que veo es la zona mía del campo, y para nosotros es
fundamental que al país le vaya bien y que se confíe en el
campo. Entiendo que estamos bien, tenemos potencial para
estar bien".

Es el mismo país. El mismo donde los ingresos de los
trabajadores han sufrido la caída más grande de los últimos
20 años. Donde el empobrecimiento ha sido brutal. Donde
el inicio fatal de la destrucción de la ciencia, de la cultura,
de la educación y de la salud públicas vaticina el derrumbe
de un país que alguna vez supo tener vanaglorias. O vanas
glorias.

Los espejos de los niños y los adolescentes ferozmente
empobrecidos son esos veintidós que en diciembre del 2022
hicieron estallar de felicidad a cinco millones de personas
en las calles del país.

Cuando no hay nada que sea motor de felicidad.
Sólo esos diez ricos que vienen de Europa y luego se

van.
Mirando de reojo a un país que ya desconocen. Atre-

viéndose a decir que la cosa anda bien. Y a publicitar ham-
burguesas y jabón de lavar la ropa y plataformas de apuestas
on line.

Y los pibes sin un peso para ir a Mostaza juntan lo que
se puede para apostarle a Riestra y salvar el finde. Mientras
la derecha estúpida y maldita discute salvajemente la ESI y
el acceso de los adolescentes a la educación y a la literatura.
Porque parece más sano que sigan adelante deslumbrados
por la zanahoria de oro que no alcanzarán jamás.

Futbolistas ricos, héroes
en un país empobrecido

Si el asesinato del “Pájaro” Cantero en 2013 inició el
proceso de luchas letales por territorios, el del barra brava
de Central puede generar algo peor. Parece terminar el pa-
réntesis de disminución de homicidios del que se ufanaban
el gobernador Pullaro y la Ministra de Seguridad Patricia
Bullrich.

(APe).- -Soy un empresario. No tengo nada que ver con
la negrada. No voy a negar que crecí con la violencia –
repetía Andrés “Pillín” Bracamonte.

Después de 28 balazos en su cuerpo, minimizaba la po-
sibilidad de que lo podían matar. Como si fuera el Facundo
inmortalizado en el poema de Borges que creía que al aso-
marse por la puerta del carruaje, los matadores huirían ante
su figura. En la noche del sábado 9 de noviembre de 2024,
“Pillín” tuvo su Barranca Yaco.

El único líder de una barra brava que permaneció en el
poder de un equipo de primera división durante treinta años
consecutivos. No pasó ni en Boca, River, Independiente,
Racing, San Lorenzo, Huracán o Ñuls. Cuando lo mataron
a Roberto “Pimpi” Camino, el legendario jefe de la barra
leprosa, despedido por casi un millar de personas en Barrio
Municipal de Rosario, aquel epílogo inició una seguidilla
de casi dos decenas de fugaces líderes de la tribuna del Par-
que Independencia. Interna eterna que sigue hasta el pre-
sente.

Pero la cancha chica del fútbol sintetiza los negocios y
las lógicas de la cancha grande de la realidad. Ser jefe de
barras es ser portador de un poder único: seiscientas perso-
nas que pueden matar o morir por lo que diga el jefe. No
hay poder semejante en los partidos políticos actuales. “Pi-
llín” se convirtió en el referente de uno de los cuatro grupos
que a fines de 2012 manejaban el narcomenudeo rosarino.
“Los Monos”, en la zona sur; Luis Medina, en el oeste;
Esteban Alvarado en el centro y “Los pillines” en el norte
de la ex ciudad obrera.

Pillín Bracamonte tuvo su Barranca Yaco
Otra vez la sangre en Rosario

Si el asesinato de Claudio “el Pájaro” Cantero, del 26 de
mayo de 2013, inició el proceso de venganzas y luchas leta-
les por los territorios, el de “Pillín” puede generar algo pa-
recido o peor que se sufrirá en el club, la tribuna y la cancha
grande de la realidad rosarina. Parece terminar el parénte-
sis de disminución de homicidios del cual tanto se ufanaban
el gobernador Maximiliano Pullaro y la Ministra de Seguri-
dad de la Nación, Patricia Bullrich.

Más allá de las investigaciones de la fiscalía actuante,

las primeras informaciones hablan de zona liberada, corte
de luz, muchachos jóvenes que parecían esperar la orden
para saber dónde esperar la camioneta en la que venía Bra-
camonte.

Pillín también tenía relaciones con proveedores históri-
cos del estado santafesino, inversores inmobiliarios en la
zona de Andino, dirigentes gremiales y muchos policías.
Tenía causas abiertas por violencia conyugal y potencial la-
vado de dinero.

En las primeras horas del domingo 10 de noviembre, en
Arroyito ya se hablaba de que nada sería igual de ahora en
más, ni en el club ni en el barrio, mientras que en otros
puntos del mapa rosarino aparecía la monotemática expli-
cación de que “Los Monos”, por fin, tenían ambas barras en
sus manos.

Desde hacía tres años los últimos intentos de asesinato
sufridos por Pillín parecían tener orígenes diversos y hasta
con conexiones internacionales. Cualquier fantasía hoy está
habilitada.

Desde el dinero del primer pase de Di María a ganar
licitaciones para obras públicas y comida para hogares de
ancianos; desde su acompañamiento por horas en el sepelio
del “Pájaro” Cantero a sus visitas a Alvarado en las cárceles
de Buenos Aires; desde colombianos amigos en campos de
Andino a droga “mexicaneada”; serán aspectos que termi-
narán de conformar un mito contemporáneo rosarino.

Pero la cuestión, como siempre, está más allá del perso-
naje.

“Pillín” era la expresión individual de un fenomenal flujo
de dinero que siempre está vigente a través del fútbol, la
violencia, el narcotráfico y los nichos corruptos del estado.

El asesinato de Bracamonte, en definitiva, es una nueva
postal de la parábola de la ciudad que supo ser el corazón
del segundo cordón industrial más importante de América
del Sur y que se convirtió en un paraíso de lavado de dinero,
mano dura siempre para los de abajo e impunidad para los
delincuentes de cuello blanco.
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Sociedad

Del 40% de la población
estudiantil de la UNC que par-
ticipó en apuestas en línea,
16% tuvo problemas persona-
les o sociales debido a las
apuestas, mientras que 22%
presenta signos de riesgo que
podrían derivar en complica-
ciones. Así lo revela una inves-
tigación de la Facultad de Psi-
cología entre jóvenes de 18 a
21 años. El impacto en la sa-
lud mental juvenil.

Las apuestas en línea se
han convertido en una prácti-
ca habitual para un porcentaje
significativo de la comunidad
estudiantil universitaria, según
resultados preliminares de un
estudio desarrollado por la
Unidad de Estudios Epidemio-
lógicos en Salud Mental de la
Facultad de Psicología de la
Universidad Nacional de Cór-
doba (UNC).

La investigación, llevada a
cabo entre 496 jóvenes de 18
a 21 años revela que las diná-
micas del juego digital respon-
den a motivos de entreteni-
miento, pero también pueden
derivar en comportamientos de
riesgo y patológicos.

El estudio se realizó du-
rante la primera quincena de
octubre de este año e indicó
que 40% de personas encues-
tadas apostó dinero en juegos
en línea al menos una vez. La
cifra subraya la magnitud del
fenómeno, ya que se trata de
una muestra representativa de
la comunidad educativa en ple-
no desarrollo académico.

Raúl Gómez, director de la
investigación, explica que la
adicción al juego tiende a de-
sarrollarse a una edad más
temprana cuando se trata de
apuestas en línea. «Aunque la
edad de inicio en el juego pa-
tológico se sitúa en la adoles-
cencia media (14 a 17 años) y
tardía (18 a 21), cuando se trata
de juego en línea surge a una
edad más temprana, ya que
muchos comienzan a jugar en
grupo, con apuestas colecti-
vas», detalla Gómez.

Este fenómeno, amplia-

mente documentado en países
como España, representa una
preocupación en aumento en
Latinoamérica y particular-
mente en Argentina, donde
existen pocas investigaciones
al respecto.

Una de las características
sobresalientes es que los va-
rones muestran mayor propen-
sión a participar en apuestas
en línea en comparación con
sus compañeras. El 42% de los
varones encuestados declaró
haber jugado alguna vez,
mientras que lo hizo 26% de
las mujeres. El 80% de estu-
diantes que se identifican con
otros géneros contestaron ha-
ber apostado.

La edad también se revela
como un factor clave en esta
práctica. A mayor edad, au-
menta la probabilidad de ha-
ber participado en apuestas en
línea. Las personas encuesta-
das de 21 años presentan una
mayor tasa de participación, en
comparación con las de 18
años, menos expuestas a esta
práctica.

¿Quiénes
apuestan más?

El estudio también identi-
ficó factores sociodemográfi-
cos relevantes. Por ejemplo,
estudiantes de la ciudad de
Córdoba mostraron mayor ten-
dencia a apostar en línea, se-
guidos de cerca por quienes
provienen del interior de la
provincia. En cambio, estu-
diantes de otras provincias u
otros países presentaron tasas
más bajas de participación.

Otro dato relevante del es-
tudio es la relación entre los
ingresos económicos propios
y la frecuencia de juego. Ale-
jandra Cuasnicu, integrante
del equipo de investigación,
observa que «la encuesta
muestra que los estudiantes
que generan de sus propios
recursos económicos tienen
mayor probabilidad de haber
jugado». (Ver gráfico)

El 74% de estudiantes que

trabajan para financiar sus es-
tudios admitieron haber apos-
tado alguna vez, frente al 35%
de quienes dependen económi-
camente de sus familias. Ade-
más, ninguna persona encues-
tada que tiene como único in-
greso una beca declaró haber
participado en apuestas onli-
ne.

Para Gómez, el contexto
económico también juega un
rol determinante: «Una situa-
ción económica como la ac-
tual, caracterizada por rece-
sión, incremento inédito de la
pobreza y el desempleo, fun-
ciona como potenciador del
involucramiento en los juegos
de azar», señala.

Tipos de
juegos y frecuencia

Entre 196 estudiantes que
afirmaron haber apostado al-
guna vez en línea, se observa
una diversidad en los tipos de
juegos elegidos. Más de la
mitad indicó que su principal
actividad de apuestas son los
casinos en línea, mientras que
12% se inclinó exclusivamen-
te por las apuestas deportivas.
Otro 24% señaló que, además
de las apuestas deportivas,
también participa en otros jue-
gos como la lotería o los casi-
nos en línea.

Sin embargo, a pesar de la
alta tasa de participación, sólo
18% de quienes alguna vez
apostaron continúa haciéndo-
lo de forma activa. El resto
mencionó haber dejado de ju-
gar por varias razones, siendo
las más comunes la falta de
interés o el aburrimiento.

Juego patológico y
riesgo: la preocu-
pación principal

Uno de los focos centrales
del estudio fue la identifica-
ción del riesgo de desarrollar
un comportamiento de juego
problemático, también conoci-
do como «juego patológico».
Para evaluar este riesgo, el
equipo de investigación utili-
zó la escala South Oaks Gam-
bling Screen – Revised for
Adolescents (SOGS-RA), un
instrumento ampliamente va-
lidado para detectar este fenó-
meno.

Raúl Gómez explica:

«Este cuestionario consta de
12 ítems puntuables con dos
alternativas de respuesta (sí/
no). Las puntuaciones propor-
cionan tres categorías: no ju-
gador o sin problemas de jue-
go, jugador en riesgo y juga-
dor problema. Por no jugador
o sin problemas de juego se
entiende a quien no contesta
afirmativamente a ningún ítem
o a uno de ellos afirmativa-
mente; por jugador en riesgo a
quien contesta a 2 o 3 de los
ítems, y jugador problema a
quien contesta a 4 o más de
ellos».

De las personas que afir-
maron haber participado en
apuestas en línea, más del
60% no presenta actualmente
problemas significativos rela-
cionados con el juego. Sin
embargo, 16% fueron clasifi-
cadas como «jugadoras pro-
blema», lo que indica que ya
están experimentando conse-
cuencias negativas a nivel per-
sonal, social o académico de-
bido a su relación con las
apuestas. Esto es preocupan-
te, ya que podrían estar en ries-
go de desarrollar un trastorno
más grave en el futuro.

En cuanto a «jugadores en
riesgo», es decir, quienes no
han desarrollado aún un pro-
blema grave, pero presentan
conductas que podrían derivar
en eso, el estudio detectó 22%
en esta categoría.

Implicancias para
la salud mental y
el futuro de
las intervenciones

El informe deja claro que
las apuestas en línea están le-
jos de ser una actividad inofen-
siva para una parte significa-
tiva de la juventud universita-
ria. El hecho de que 16% de

quienes han jugado ya presen-
te problemas con el juego en
un contexto educativo como el
de la UNC, donde el estrés
académico y las presiones so-
ciales son factores comunes,
resalta la importancia de inter-
venir a tiempo.

Leticia Luque, también
integrante del equipo, comen-
ta que las apuestas no son un
problema en sí mismas. «La
conducta de apostar es una
más de tantas entre las conduc-
tas humanas. Los juegos de
apuesta son atractivos por ser
desafiantes y generadores de
distracción y bienestar. Lo pro-
blemático radica en la conju-
gación de factores provenien-
tes de las apuestas y de las per-
sonas que con ellas se involu-
cran, y de factores contextua-
les específicos, como la proli-
feración de plataformas onli-
ne y su fácil acceso, las defi-
cientes legislaciones regulato-
rias del juego y la publicidad
efectuada por figuras de re-
nombre», enfatiza.

Las consecuencias negati-
vas en la población joven in-
cluyen deudas, aislamiento,
pérdida de concentración, bajo
rendimiento académico, au-
sentismo escolar y laboral.
Esto puede derivar en trastor-
nos depresivos, ansiedad, tris-
teza, cambios de humor, in-
somnio, ideas suicidas, trastor-
nos alimentarios, sentimientos
de culpa, vergüenza y baja au-
toestima.

Hacia una
respuesta
institucional

En la actualidad los casi-
nos en línea en Argentina no
se rigen por una ley federal,
sino que cada provincia debe
regular el juego en línea. En
2021 se aprobó el marco regu-
latorio en varias jurisdicciones,
entre ellas la provincia de Cór-
doba, y desde entonces el mer-
cado no ha dejado de crecer.
Se estima que abarca a 19 mi-
llones de personas en el país.
Según AFIP, en 2022 el sector
generó ingresos de aproxima-

damente 2500 millones de
dólares, lo que representa un
aumento anual del 80% res-
pecto a años anteriores.

Los resultados de este es-
tudio representan un llamado
de atención para las institucio-
nes y sus responsables de po-
líticas de salud. La creciente
tendencia de participación en
apuestas en línea entre la po-
blación joven universitaria,
combinada con la prevalencia
de juego patológico y en ries-
go, requiere una respuesta co-
ordinada y eficaz.

Para abordar esta proble-
mática, el equipo de la UNC
señala la importancia de im-
plementar intervenciones que
trasciendan la simple prohibi-
ción. Leticia Luque enfatiza
que «las intervenciones más
eficaces son aquellas que tie-
nen por objetivo el reaprendi-
zaje de la realización de la con-
ducta, la modificación de las
creencias y las expectativas
sobre dicha conducta, la adqui-
sición o modificación del
afrontamiento de situaciones
estresantes».

Según Luque, las alterna-
tivas de autoayuda, como Ju-
gadores Anónimos, pueden ser
útiles, pero es fundamental
evitar las intervenciones res-
trictivas que prohíben total-
mente el juego, ya que suelen
conducir al fracaso.

Además, Luque considera
que el Estado tiene una respon-
sabilidad fundamental en la
regulación y control del juego,
aunque también otros actores,
como la familia, la escuela y
los medios de comunicación,
deben asumir un rol activo en
la prevención.

Raúl Gómez, por su parte,
apunta a la comunidad univer-
sitaria como espacio ideal para
desarrollar intervenciones es-
pecíficas: «Al tratarse de es-
tudiantes también es posible
pensar en intervenciones espe-
cíficas. Los datos aportados
desde este trabajo podrían ser
insumo a la hora de elaborar
esas acciones».

Este primer avance de in-
vestigación sienta las bases
para abordar una problemáti-
ca en expansión, que afecta
tanto al bienestar personal
como su rendimiento académi-
co y su futuro profesional.

Casi 4 de cada 10 estudiantes que apuestan en
línea tienen conductas de riesgo y problemas de juego
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Avanza la expansión
de la red de gas

A partir del 12 de noviembre, la Secretaría de Servicios Pú-
blicos de la Municipalidad, bajo la dirección de Marcelo Bos-
sio, dio inicio a una importante obra de extensión de la red de
gas natural en la ciudad de Morteros. El proyecto comprende la
instalación de 2070 metros lineales de tuberías, con el objetivo
de permitir la futura conexión a 36 edificaciones de la zona.

La red de tuberías se instalará a una distancia de 1,50 me-
tros de la línea municipal y, cuando el contexto lo requiera, has-
ta los 2,5 metros para asegurar la seguridad y la accesibilidad
en cada tramo.

La obra incluye las siguientes calles: Int. José Rossi, entre
Lafitte y Larrea; Emilio Sartori, entre Lafitte y Larrea; Bv. Al-
fonsín, entre Saavedra y Larrea; Lafitte, entre Av. El Libertador
y España; Saavedra, entre Int. José Rossi y Bv. Alfonsín; La-
rrea, entre Int. José Rossi y Bv. Alfonsín

Marcelo Bossio expresó: «Desde la gestión de nuestro in-
tendente Sebastián Demarchi, comprometidos con dotar de ser-
vicios de calidad a nuestros vecinos, brindándoles una infraes-
tructura que transforme su día a día. Cada metro de esta red es
un paso hacia adelante en nuestra visión de ciudad moderna y
accesible.»

El secretario también destacó que esta obra no solo repre-
senta una mejora en los servicios, sino que también refleja el
compromiso del municipio en proporcionar condiciones de vida
óptimas para todos los ciudadanos.

Morteros se suma
al Programa PPP

La Municipalidad de Morteros informa que ya se encuentra
trabajando en la colaboración y adhesión al Programa de Em-
pleo PPP, impulsado por el Gobierno de la Provincia de Córdo-
ba. Este programa tiene como objetivo fomentar la inserción
laboral y apoyar el desarrollo de nuevas oportunidades de em-
pleo para los ciudadanos de nuestra región.

La adhesión al Programa Primer Paso busca brindar herra-
mientas y beneficios a quienes se encuentran en búsqueda acti-
va de empleo, así como también ofrecer un soporte a las empre-
sas locales para incorporar nuevo talento. De esta manera, el
municipio reafirma su compromiso con el desarrollo económi-
co local y la mejora de la calidad de vida de los ciudadanos,
trabajando de la mano con el gobierno provincial.

La Municipalidad de Morteros invita a empresas, institu-
ciones y a toda la comunidad interesada a informarse y partici-
par en este importante programa. Próximamente, se anunciarán
detalles adicionales y fechas de inscripción para los interesados
en sumarse.

Para mas información comunicarse con la Dirección de
Desarrollo para Emprendedor, la Industria y el Comercio al te-
léfono 03562-15501026

Relevamiento Comercial en la Ciudad
La Municipalidad de Morteros informa que el relevamiento

comercial en nuestra ciudad sigue en curso, con el objetivo de
actualizar y fortalecer la información sobre el panorama comer-
cial local. Este trabajo busca conocer mejor la situación actual
de los comercios y emprendimientos, permitiendo optimizar los
programas de apoyo y desarrollo económico para el sector.

El relevamiento, coordinado por la Dirección de Desarrollo
para el Emprendedor, la Industria y el Comercio, es una herra-
mienta clave para identificar las necesidades y oportunidades
del ecosistema comercial de Morteros. Este esfuerzo incluye la
recopilación de datos sobre el tipo de actividad de cada comer-
cio, sus características, y los desafíos que enfrentan, entre otros
aspectos.

Se agradece a todos los comerciantes su colaboración y par-
ticipación en este proyecto, cuyo fin es mejorar el entorno de
negocios local y fomentar el crecimiento sostenible de la comu-
nidad. Ante cualquier consulta, pueden comunicarse con la Di-
rección de Desarrollo para el Emprendedor, la Industria y el
Comercio al 03562-15501026

Cierre talleres del Centro Cultural
El cierre anual de los Talleres del Centro Cultural junto a

los Centros Vecinales, concretaron con muestras y exhibiciones
de todos los talleres, fotografía, plástica, manualidades, danzas,
canto, teatro y banda juvenil

Este año, el municipio ha incorporado nuevos talleres, brin-
dando opciones culturales para todos los gustos y edades. Ac-
tualmente el Centro Cultural cuenta con aproximadamente 50
talleres y más de 600 alumnos que mostraron todo el trabajo
realizado durante el año.

«Es muy gratificante para profes y alumnos poder compar-
tir con las familias y los vecinos los logros y progresos en cada
uno de los talleres y, para los alumnos sobre todo, tener la posi-
bilidad de mostrar ese aprendizaje que tanto disfrutan», afirmó
Luz Laina, directora del Centro Cultural.

Avanza la digitalización
en el Hospital

La Municipalidad de Morteros, ha dado un paso fundamen-
tal hacia la modernización de los servicios de salud con la digi-
talización del Hospital Municipal. Gracias a una inversión sig-
nificativa, se incorporaron 10 computadoras totalmente equipa-
das con software especializado y de última generación.

«Como intendente de la ciudad, estoy emocionado de com-
partir con ustedes cómo se transforma en realidad nuestra ini-
ciativa de digitalizar el Hospital Municipal de Morteros. Esta
vez con la inversión de 10 computadoras totalmente equipadas
con un software especializado y de última generación, este es
un paso crucial hacia la modernización de nuestros servicios de
salud», aseguró Sebastián Demarchi.

La digitalización del hospital asegura que los registros mé-
dicos se mantengan actualizados y accesibles en tiempo real, lo
que optimiza la toma de decisiones y reduce la burocracia. Esto,
a su vez, acorta los tiempos de espera y permite que el personal
médico se enfoque en brindar una atención de calidad a los
pacientes y vecinos.

Un aspecto destacado de esta iniciativa es la contribución a
la sostenibilidad: la digitalización de los registros médicos re-
ducirá el uso de papel en un 75 %, disminuyendo los residuos y
ahorrando energía. Esta acción refuerza uno de los compromi-
sos de la gestión actual en materia de sostenibilidad y cuidado
del medio ambiente.

Hugo Menéndez, Secretario de Salud, afirmó: «Estamos
comprometidos con la innovación y la mejora continua en nues-
tros servicios de salud. La construcción de una sala de espera
cómoda y esta inversión es solo el comienzo del camino hacia
una atención médica más eficiente y efectiva para nuestra co-
munidad».

Con estas acciones, el municipio reafirma su compromiso
de ofrecer servicios de salud de alta calidad, centrados en la
eficiencia, la sostenibilidad y el bienestar de todos los habitan-
tes de Morteros.

Astroturismo en el
Bajo de Morteros

Más de 80 personas se reunieron para disfrutar de la prime-
ra jornada de Astroturismo en esta área natural. El evento, orga-
nizado por la Municipalidad de Morteros en colaboración con
el Ipemyt N° 286 y el Instituto Superior María Justa Moyano de
Ezpeleta, fue un verdadero éxito, destacando el trabajo conjun-
to entre instituciones educativas y el municipio para promover
actividades recreativas y formativas en la región.

La jornada comenzó al atardecer con un recorrido de sende-
rismo guiado por los alumnos de la carrera de Turismo del Ins-
tituto Ezpeleta, quienes, en el marco de sus prácticas profesio-
nales, se encargaron de orientar al público, realizar relevamien-
tos y actuar como guías turísticos. Esta actividad no solo permi-
tió explorar la riqueza natural del Bajo de Morteros, sino tam-
bién fomentar el aprendizaje en un entorno real para los estu-
diantes.

A medida que caía la noche, la atención se centró en la ob-
servación astronómica. Los estudiantes del Ipemyt N° 286 se
convirtieron en protagonistas, asumiendo el rol de instructores
en el uso de telescopios y compartiendo sus conocimientos so-
bre los astros, constelaciones y signos zodiacales. Gracias a su
preparación, los asistentes pudieron disfrutar de una experien-
cia única, observando planetas y estrellas en un cielo completa-
mente despejado.

El evento también contó con una charla técnica a cargo del
profesor Daniel Tosco, quien brindó información detallada so-
bre los cuerpos celestes y su influencia en la Tierra, sumando un
componente educativo a la jornada.

«La Noche de Astroturismo demostró ser una iniciativa in-
novadora que combina naturaleza, educación y turismo, conso-
lidando a Morteros como un destino atractivo para quienes bus-
can nuevas experiencias en contacto con el entorno», resaltó el
Intendente Sebastian Demarchi.

Luciano Smut, Director de Turismo del municipio, destacó
que esta primera experiencia de Astroturismo en Morteros mar-
ca un precedente para futuras ediciones: «Este tipo de activida-
des no solo permiten disfrutar de nuestro entorno natural, sino
que también integran la educación, el turismo y la comunidad.
Estamos convencidos de que este será el inicio de muchas no-
ches más dedicadas a la observación astronómica en nuestra
región». Desde la organización agradecieron a todos los que
participaron y expresaron su compromiso de continuar desarro-
llando eventos que pongan en valor los recursos naturales y el
potencial de la ciudad.

Se inauguró la primera calle
pavimentada de la gestión Demarchi

En un día histórico para Morteros, se inauguró la pavimen-
tación de la calle Las Heras, entre Uspallata y Suipacha, la pri-
mera obra del programa Pavimento Fuerte de la gestión del in-
tendente Sebastián Demarchi. Este logro es fruto del esfuerzo
conjunto entre una administración eficiente y el compromiso de
los contribuyentes, quienes, con su aporte, hacen posible cam-
biar y mejorar la calidad de vida de los vecinos.

«La pavimentación no solo transforma las calles; transfor-
ma el día a día de nuestra ciudad. Es una prueba de que, con el
compromiso ciudadano, una gestión responsable y una ejecu-
ción eficaz, podemos lograr grandes cosas para Morteros,» des-
tacó Demarchi.

Por su parte, el Secretario de Servicios Públicos, Marcelo
Bossio, expresó: «Es muy alentador escuchar la emoción en las
palabras de quienes viven acá. Ver cómo una obra tan esperada
les devuelve esperanza y calidad de vida. Me llena de satisfac-
ción.»

Esta obra ha sido posible, además, gracias a la reciente ad-
quisición de la Planta de Hormigón municipal, que permite lle-
var a cabo el plan de pavimentación en tiempo y forma, optimi-
zando recursos y garantizando la continuidad de estos proyec-
tos fundamentales.

La inauguración de la calle Las Heras simboliza el inicio de
una etapa de transformación para Morteros, donde el trabajo
conjunto entre el gobierno y la comunidad sigue siendo el mo-
tor del desarrollo local.

Morteros forma parte
del Programa «Transformación
Digital para Gobierno Locales»

El municipio, a través de la Viceintendente Cristina De Carli,
la Secretaria de Economía y Finanzas y la Concejal Sofía Zar-
zur, participó del encuentro de capacitación destinado a gobier-
nos de la provincia de Córdoba, en la Facultad de Ciencias Exac-
tas, Físicas y Naturales de la Universidad Nacional de Córdo-
ba, con la presencia de las autoridades de las instituciones orga-
nizadoras.

Este programa tiene como objetivo es fortalecer las capaci-
dades de los equipos técnicos municipales, brindando herra-
mientas para una toma de decisiones más ágil, basada en datos,
y con un impacto positivo y sostenible en la calidad de vida de
los ciudadanos.

Además, se elaboró un «Índice de Madurez Digital para
Gobiernos Locales» donde a través de una herramienta clave se
comenzó a evaluar el nivel de digitalización de los municipios e
identificar áreas de mejora. «Estamos trabajando fuertemente
en la modernización del Estado Municipal para brindar servi-
cios cada vez más eficientes»

Es importante destacar que a partir de estos resultados, el
equipo interdisciplinario del Programa Raíz, formulará una pro-
puesta formativa y acciones concretas para 2025, orientadas a
potenciar los ejes de mejora identificados por cada municipio.

Print to PDF without this message by purchasing novaPDF (http://www.novapdf.com/)

http://www.novapdf.com/
http://www.novapdf.com/


5Miércoles 20 de Noviembre de 2024
Locales

El asesor legal de la Coo-
perativa de Servicios Públi-
cos de Morteros, Daniel Pau-
tasso puso de manifiesto la
posición de la institución en
relación a la actuación de la
Secretaría de Industria y
Comercio del Ministerio de
Economía por el cobro de
tasas municipales y provin-
ciales junto a la bolete de
energía eléctrica.

A partir de la determina-
ción de la Secretaría de In-
dustria y Comercio de la
Nación en prohibir incluir en
las facturas cargos ajenos a
los bienes y servicios contra-
tados y como consecuencia
de una denuncia la Coope-
rativa de Servicios Públicos
de Morteros junto a otras 53
en el país, fue inspecciona-
da en relación al tema. En
este contexto, Pautasso hizo
hincapié en que las acusacio-
nes no constituyen imputa-
ciones formales, sino que

dieron lugar a un expedien-
te que debe ser respondido
ante la autoridad competen-
te.

«La cooperativa está
cumpliendo la legislación
vigente,» aseveró Pautasso,
quien destacó que cuentan
con un plazo de cinco días
para presentar un descargo
formal con las pruebas per-
tinentes. «Estamos trabajan-

$ 12 millones distribuyó
entre 43 cooperadoras esco-
lares la Cooperativa de Ser-
vicios Públicos de Morteros
mediante la entrega de ele-
mentos solicitados por los
establecimientos educacio-
nales.

La entrega de elementos
se concretó mediante un acto
encabezado por el presiden-
te de la entidad cooperativa,
Darío Gómez de la Fuente
quien indico que este año se
modificó la forma en que se
otorgan las ayudas escolares.
«No se les entregó una suma
de dinero sino que lo que
hicimos fue pedirle a cada
cooperativa que nos informe
cual eran las necesidades que
tenían y en base al presu-

puesto asignado a cada una,
le adquirimos lo que ellos
pretendían».

Puntualizó que el 80 %
de los $ 12 millones fueron
invertidos en comercios de
Morteros, entre amobla-
miento, equipos electrónicos,
equipos de música, elemen-
tos para educación física,
mobiliario.

Por último el presidente
dijo que «no concebimos a
la cooperativa en soledad
sino interactuando con el
resto de la sociedad de ma-
nera tal que si hay alguna
cooperativa escolar que no
fue incluida, cosa que no
creemos, tiene que venir e
inscribirse para ser incluida
en estas ayudas».

Constructores Asociados
S.A fue seleccionada para la
construcción de la Universi-
dad Provincial en Morteros

Con una oferta de $
5.859.026.989,92 fue selec-
cionada la empresa para la
construcción del edificio de
la Universidad Provincial,
que será emplazado en el
sector noreste del parque
central de la ciudad, para el

traslado a ese lugar del Ins-
tituto Ezpeleta.

Para la adjudicación de-
finitiva resta la aprobación
de la rectora de la UPC, Ju-
lia Oliva Cúneo, a partir de
los informes realizados por
la Comisión de Evaluación
de Ofertas y a partir de allí
comenzarían con la extrac-
ción de los importantes ár-
boles que dan marca al tra-

La cooperativa cumple con la legislación
aseguran en relación a la percepción de tasas

do en ello y queremos ase-
gurar a nuestros socios que
defenderemos sus intereses,»
añadió.

Las tasas en cuestión in-
cluyen la tasa regulatoria del
Ente Regulador de Servicios
Públicos (Ersep), una tasa
por uso público según la ley
10.545 y la contribución al
Fondo Provincial para la
Energía Eléctrica (Fodep).

Pautasso explicó que estos
montos no son ingresos para
CoopMorteros, sino que ac-
túan como «agentes de per-
cepción», recolectando fon-
dos que luego son distribui-
dos entre los entes corres-
pondientes.

El abogado también
cuestionó la decisión del go-
bierno de no incluir el IVA,
que también aparece en las
facturas, en el marco de esta
fiscalización, señalando la
aparente selectividad del
proceso. «Esto plantea una
situación de desigualdad
para todas las cooperativas
y entidades que brindan ser-
vicios, por lo que considera-
mos que la fiscalización de-
bería ser más exhaustiva y
equitativa», comentó.

Para finalizar, Pautasso
subrayó la importancia de
que los usuarios comprendan
que las tasas en la boleta de
CoopMorteros están dentro
del marco legal vigente y que
la cooperativa está compro-
metida a resolver la situa-
ción. «Estamos aquí para
brindar un servicio, y nues-
tra intención es continuar
haciéndolo de la mejor ma-
nera,» concluyó.

Distribuyeron
$ 12 millones a escuelas

Seleccionaron empresa para construir el edificio de UPC

dicional paisaje de ese sec-
tor de la ciudad, para luego
comenzar con la obra.

«Constructores Asocia-
dos S.A» es la empresa se-
leccionada para la construc-
ción de la sede local con una
oferta de $
5.859.026.989,92, un mon-
to un 12 % superior al pre-
supuesto oficial, cumpliendo
con todos los aspectos lega-
les y técnicos exigidos en el
pliego de condiciones

En San Francisco fue la
empresa Riva S.A.I.I.C.F.
que presentó la oferta econó-
mica más conveniente, con
un monto de $
6.173.763.000, un 4,98%
por encima del presupuesto
oficial. En Arroyito, Cova
S.A. fue la empresa seleccio-
nada para la construcción
con una propuesta de $
5.755.131.479,32, un
11,19% superior al presu-
puesto oficial.
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El sanguillermino Lucia-
no Parola participó del En-
cuentro Latinoamericano
Territorios como diálogos de
saberes. Prácticas de la Ex-
tensión Crítica, la Educación
Popular y los Procesos Par-
ticipativos, en el Centro Uni-
versitario Regional del Este
en Maldonado (Uruguay),
organizado por Clacso

El abogado sanguiller-
mino Luciano Parola quien
es investigador en la UTN
Facultad Regional Rafaela y
docente en la Universidad
Nacional Rafaela a lo largo
del encuentro poarticipo de
mesas de trabajo y compar-
tió experiencias en el marco
de los ejes de trabajo pro-
puestos como extensionismo
crítico; educación popular y
pedagogías críticas; metodo-
logías participativas e inves-
tigación acción participativa
y participación popular, co-
munitaria y ciudadana, áreas
en la que se especializa el ex
concejal de San Guillermo

El encuentro que contó

con una amplia participación
de los Grupos de Trabajo
Clacso tuvieron la oportuni-
dad de organizar propuestas
en base a una serie de ejes
trasversales como la demo-
cracia, la perspectiva de gé-
nero y diversidades, el pen-
samiento ambiental y análi-
sis de la coyuntura. A partir
de estos puntos de partida,
se buscó generar diálogos

sociales alrededor de las pro-
blemáticas centrales que
atraviesa la región.

En este marco, también
se desarrolló una Feria de
Experiencias, en la cual se
congregaron los procesos
presentados durante el en-
cuentro en múltiples forma-
tos. En este sentido, las y los
presentes pudieron disfrutar
de posters, las fotos comen-

Luciano Parola participó de encuentro latinoamericano de Clacso en Uruguay
San Guillermo

Reconocieron a Gustavo
Boretti por su trayectoria
deportiva y por su partici-
pación en los últimos 5 años
en Club Atlético y Cultural
San Jorge

Gustavo «El Flaco» Bo-
retti quien dejará la conduc-
ción técnica de básquet fue
reconocido por Club Atléti-
co y Cultural San Jorge des-
pués de permanecer duran-
te 7 años en la denominada
entidad santa con la entre-
ga de una plaqueta y una
camiseta, en honor a su tra-

Brinkmann

tadas en las mesas, videos y
audiovisuales, podcast y pro-
ducciones de audio. Además,
este espacio presentó la no-
vedad de ofrecer computado-
ras y auriculares para poder
reproducir de manera perso-
nalizada las experiencias
presentadas.

No es la primera vez que
Luciano Parola participa de
actividades en el Consejo
Latinoamericano de Cien-
cias Sociales (Clacso), ya que
en diciembre de 2022 en un
trabajo colectivo participó en
la obra «Reinventarnos con
Paulo Freire. Educación po-
pular, pedagógicas críticas y
procesos participativos con
la publicación en el capítulo
10, pág. 211 el trabajo, «Pe-
dagogía de los territorios.
Diálogos freireanos y pensa-
miento crítico para el desa-
rrollo territorial» al que se
puede acceder de forma gra-
tuita a través de https://
www.clacso.org.ar/libreria-
latinoamericana/contador/
sumar_pdf.php?id_libro=2752

yectoria deportiva y las en-
señanzas dejadas, además
del título 2021

Tras las elogiosas pala-
bras del presidente del club,
Boretti agradeció el recono-
cimiento, Gustavo Boretti
manifestó que «lo importan-
te son los chicos se dediquen
a jugar» y acotó que espera
tengan algunos partidos
más, «eso lo van a decir los
jugadores en el campo de
juego. Soy un agradecido a
la vida por haber pasado por
este club»

Gustavo Boretti nacido
deportivamente en Porteña
Asociación Cultural y De-
portiva, después de pasar por
las distintas divisiones de
básquet comenzó a trabajar
en la conducción técnica
conduciendo divisiones de
distintos clubes de nuestra
región obteniendo títulos,
pero sobre todo deja una
marca indeleble dentro del
deporte por su conducta
transmitida a las distintas
generaciones

Reconocieron a Gustavo Boretti
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Freyre

Las preinscripciones
para el ciclo lectivo 2025
para finalizar tus estudios
secundarios lleva adelante el
Cenma N° 128 sede Colonia
Vignaud

Las inscripciones para
cursar el nivel secundario
para jóvenes y adultos en la
modalidad semi presencial y
la modalidad combinada en
linea se encuentran abiertas
para finalizar los estudios
para el próximo año.

El programa combinada
se trata de una oferta educa-
tiva que está dirigida a jóve-
nes y adultos mayores de 18
años, que hayan finalizado
sus estudios primarios y ten-
gan dificultades para asistir
a las clases presenciales y/o
tutorías de la semipresencia-
lidad clásica.

Para comenzar el cursa-

do debe ser mayor de 18 años
o cumplirlos en el ciclo en
curso, haber finalizado los
estudios primarios o tener
estudios secundarios incom-
pletos, residir en la provin-
cia de Córdoba y contar con
algún dispositivo tecnológi-
co (PC, Notebook, Netbook)
o poder dirigirte a un Piso
Tecnológico o Punto Digital
para acceder a la plataforma.

Para realizar la preins-
cripción debe ser mayor de
18 años o cumplirlos en el
próximo ciclo lectivo y con-
currir con DNI original y
fotocopia al Cenma N° 128
Sede Colonia Vignaud, Ana
Passadore 611 de lunes a jue-
ves 18 a 22 o contactándose
a través del correo electróni-
co: EEO117161@me.cba.
gov.ar o llamando a los telé-
fonos 3562 415144 / 515024

Colonia Vignaud
Inscriben para cursar secundario
para adultos semipresencial y virtual

Una nueva etapa de pa-
vimento articulado comple-
ta el municipio con el pro-
pósito de ir circundando la
plaza Ernesto Vignaud y el
Parque San Martín

La colocación de pavi-
mento articulado se cumpli-

mentó en la cuadra frente al
municipio la que será com-
pletada con la parquización
de espacios verdes a cargo
del equipo de ambiente que
está siendo formada profe-
sionalmente para el mante-
nimiento y ornamentación.

Promocionan espacios
turísticos y acciones ambientales

A través de un stand muestran el trabajo ambiental que el
municipio viene realizando y el  circuito turístico religioso -
productivo que puede ser visitado en la localidad

Una cuadra más de pavimentación

Un convenio con el Co-
legio Universitario Politécni-
co (CUP) celebró la munici-
palidad de Freyre posibili-
tando el cursado de las ca-
rreras en emprendorismo y
marketing digital

A través de un acto en-
cabezado por el intendente
de Freyre German Baldo y

el Director General del CUP,
Magister José Pérez Gaudio,
firmaron un convenio de co-
operación en la que las veci-
nas y vecinos de Freyre ac-
cederán a un descuento del
50 % para el cursado de las
Tecnicatura Superior en
Marketing Digital y la Tec-
nicatura Superior en Em-

Convenio para acceder a carreras universitarias

prendedorismo, con modali-
dad presencial-híbrida.

«Estamos fortaleciendo
el ecosistema emprendedor
en el interior y promovien-
do el desarrollo productivo
de nuestra ciudad» expresa-
ron al celebrar el acuerdo
para acceder a los beneficios
de estas carreras universita-
rias que por primera vez co-
mienzan a dictarse en Cór-
doba a nivel oficial.

El Colegio Universitario
Politécnico es la renovada
histórica institución Colegio
Universitario de Periodismo
lo que le permitió ampliar su
programa académico su-
mando a la prestigiosa Es-
cuela de Periodismo y Co-
municación, una Escuela de
Negocios y una Escuela de
Gobierno.

La presentación del Fes-
tival «Quiero Freyre» y la
«Fiesta Nacional del Sorgo»
concretaron a través de una
conferencia de prensa

El evento que integra a
las dos fiestas tendrá lugar
en la cancha de fútbol de
barrios sobre Bv 9 de Julio y
Colón desde las 17 con una
exposición de artesanos para
a partir de las 20 presentar
el espectáculo «Voces e ins-

trumento en concert» dirigi-
do por Jorge Olocco con en-
trada gratis al igual que las
mesas y sillas

En una conferencia de
prensa encabezada por el in-
tendente Germán Baldo, el
presidente de Club 9 de Ju-
lio Olímpico y el director de
la obra musical Jorge Oloc-
co brindaron detalles del es-
pectáculo musical que será
presentado en esta oportuni-

dad en el marco de «Quiero
Freyre» y la «Fiesta Nacio-
nal del Sorgo y la Cosecha
Gruesa»

Al agradecer el intenden-
te Germán Baldo señaló que
pretenden rescatar el talento
y la cultura para mostrar lo
local, señalando que «es la
fiesta más importante, la
fiesta nacional del sorgo, es
la cuarta vez que se hace
Quiero Freyre y la segunda
vez que se hace en conjun-
to».

Prosiguió: «Esta fiesta,
es un homenaje a toda esa
gente que hace mucho tiem-
po quiso dar un premio a
quienes trabajan con el sor-
go y la cosecha gruesa, es un
reconocimiento a toda la
gente paso por todas las edi-
ciones de la fiesta nacional
del sorgo y la cosecha grue-
sa y el «Quiero Freyre» es
resaltar el arraigo de la lo-
calidad para sentirse orgullo-

so del lugar donde vive, la
sumatoria hace que estemos
trabajando para esto con el

objetivo de que Freyre se en-
cuentre en una fiesta tradi-
cional con una fiesta nueva
en reconocimiento a todos
los freyrenses y se sientan
orgullosos de vivir en Freyre

Andres Trosero puntua-
lizó que va a ser «una fiesta
especial con todos artistas
locales, es la oportunidad
para que todos disfruten de
esta fiesta que más allá que
es del Club 9 de Julio Olím-
pico es la fiesta que identifi-
ca a Freyre»

La fiesta de sorgo sigue
siendo referencia, la esencia
esta todavía. El hacerlo con
artistas locales es para que
vuelva a nacer el ímpetu de
la fiesta nacional de sorgo y
no se pierda porque no po-
demos hacer grandes mani-

Lanzaron Quiero Freyre y la Fiesta Nacional del Sorgo

festaciones
Por su parte Jorge Oloc-

co, al referirse específica-
mente al espectáculo que
presentará, Voces e instru-
mento en concert con la par-
ticipación de voces, solistas,
cantantes amateur locales y
de la zona con bastante pro-
fesionalismo acompañados
por una orquesta integrada
por músicos de la zona y
vientos de la orquesta sinfó-
nica de Rosario y cuerdas de
la Sinfónica de Córdoba

«El repertorio es varia-
do con rock, folclore, chama-
mé, chacarera, temas en dis-
tintos idiomas con un varia-
do reportorio con más de 40
temas con una duración de
algo más de tres horas y me-
dia»
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$ 19.600.000 en premios
entregó la promoción «Sueño
Celeste» en el noveno sorteo
mensual 2024

22958 socios a la promo-
ción «Sueño Celeste» partici-
paron durante el año de los
distintos sorteos que llevan
entregados $ 198 millones
beneficiando 1060 personas,
restando el sorteo mensual del
mes de diciembre y la gran
final que tendrá lugar el 18 de

enero de 2025 con $ 230 mi-
llones con 141 premios.

Antes del inicio del sor-
teo noveno sorteo mensual, el
coordinador de «Sueño Celes-
te», Ovidio Bongiovanni al
hacer referencia al cambio de
presencial a virtual del sorteo
final señaló que «atendiendo
a muchos comentarios de pro-
motores de zonas alejadas de
Morteros, hemos identificado
que más del 60 % de la masa

societaria de Sueño Celeste
corresponde a socios que es-
tán muy lejos de Morteros,
están entre 300 y 400 Km,
haciendo un recorrido de 800
Km los que están más lejos».

Prosiguió: «Son muchos
los socios adheridos en esa
distancia, nuestra promoción
se ha extendido mucho, son
el sostén importante de nues-
tro Sueño Celeste y esa dis-
tancia imposibilita a los mis-
mos poder trasladarse por el
alto costo que les significa.
Por ello intensificamos con-

sultas con la mayoría de to-
dos los protagonistas y se con-
sideró luego de varias charlas
evaluar la modalidad en el
desarrollo del sorteo final del
18 de enero y hemos decidido
realizarlo de forma virtual sin
asistencia de público, trans-
mitirlo vía televisiva a todo el
país, llegando a cada uno de
los hogares por la red de tele-
visoras locales, regionales,
igualmente por el canal de aire
América Sport, además por
nuestras redes sociales, cana-
les de youtube y Facebook.

Sueño Celeste entregó $ 198 millones a 1060 ganadores

Ello nos permitirá optimizar
una mejor experiencia para
todos los participantes garan-
tizando la llegada a cada ho-
gar en vivo y directo de todo
el desarrollo del sorteo final»

Consideró que «Este nue-

vo modo lo creemos innova-
dor porque queremos privile-
giar la distribución de más
premios con más oportunida-
des, el 18 de enero habrá más
premios y más posibilidades
de ganar»
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"Si el programa econó-
mico del Gobierno nacional
mantiene su curso, debería
continuar el proceso de pro-
gresiva recuperación del
consumo”, remarcó el ana-
lista José Quintana. Desde el
exterior las noticias también
son favorables.

A partir de una serie de
factores domésticos y vincu-
lados al comercio exterior,
José Quintana -director de la
consultora Economía Lác-
tea- estimó que la actividad
de la lechería en Argentina
afrontará un 2025 con vien-
to a favor.

A nivel interno, recono-
ció que a partir de la apre-
ciación del peso argentino, se
generó un escenario favora-
ble para que las industrias
comercialicen su producción
en Argentina.

“Habitualmente, el mer-
cado interno permite pagar
mejores precios que la expor-
tación en otoño e invierno,
pero la situación en prima-
vera suele revertirse por la
mayor oferta estacional de
leche”, comentó el analista,
que también es integrante del
CREA Tambero Ameghino
Villegas, de la Región Oes-
te.

Y agregó: “Sin embargo,
este año eso no sucedió y el
mercado interno sigue te-
niendo una competitividad
mayor que la exportación”.

El panorama
de la lechería

Los números oficiales
ratifican este tendencia. El
ultimo dato disponible del
Sistema Integrado de Ges-
tión de la Lechería Argenti-
na (Siglea) estimó que en
septiembre, el precio prome-
dio de la leche era de $ 426,1
por litro, equivalente a U$S
0,43 por tonelada.

En el caso de la indus-
tria vinculada a la leche en
polvo, en ese mes podía pa-
gar entre U$S 0,39 a 0,40
por litro, para un valor FOB
de exportación de U$S 3.800
y 3.900  por tonelada, res-
pectivamente.

“Además de la escasez
de leche –factor que sigue
siendo determinante en la
formación de precios– tam-
bién se observa que algunas
industrias exportadoras no
están dispuestas a perder
clientes externos más allá de
cómo estén los números del
negocio; eso representa un
cambio estructural”, comen-
tó Quintana.

En este contexto, antici-
pó una recuperación mode-
rada en la producción de le-
che para 2025, similares a
los niveles de 2023. Según
el Observatorio de la Cade-
na Láctea Argentina
(OCLA), en ese año la pro-
ducción nacional acumuló

11.325,6 millones de litros
“En cuanto a la proyec-

ción de la demanda interna,
si el programa económico
del Gobierno nacional man-
tiene su curso, debería con-
tinuar el proceso de progre-
siva recuperación del consu-
mo”, resumió el analista.

El factor externo
Con respecto a los mer-

cados externos, Quintana
consideró que los valores de
la leche en polvo se mantie-
nen firmes, mientras que la
demanda se reconfigura en
función del contexto geopo-
lítico.

“Nueva Zelanda está ex-
perimentando problemas
para exportar a Argelia por-
que, debido a los conflictos
presentes en Medio Oriente,
los seguros de los fletes se
incrementaron notablemen-
te para envíos que deben
atravesar el Canal de Suez”,
explicó.

Este escenario favorece a
la industria nacional, que en
la actualidad está exportan-
do un mayor volumen de le-
che en polvo a Argelia, el
segundo mercado en impor-
tancia para el país después
de Brasil.

A nivel regional, la pro-
ducción de leche se mantie-
ne acotada en función de los
requerimientos de la deman-
da y por el momento, no
existen datos que  permita
proyectar una recuperación
sustancial de la oferta. “Las
compras de lácteos por par-
te de Brasil siguen firmes y
los precios de exportación
del Mercosur se mantienen
por encima que los presen-
tes en Oceanía”, concluyó.

En plena primavera, la lechería vive un “veranito”
que tiene incentivos para extenderse a 2025

El tradicional remate
fin de año Holando Argen-
tino en la Rural de Morte-
ros a cargo de Genética
Ganadera se realiza el
viernes 13 de diciembre a
partir de las 21 con ejem-
plares de prestigiosas ca-
bañas y productores leche-
ros.

Se ofrecerán vacas en
producción, vaquillonas
paridas y preñadas, terne-
ras seleccionadas sin ser-
vicios y toros hijos por
trasplante embrionario de
las cabañas más prestigio-
sas del país y tambos de
excelencia productiva de
la cuenca lechera más im-
portante del cono sur.

El remate Holando Ar-
gentino fin de año en el
transcurso de una cena y
disertaciones subastara
300 piezas lecheras de alto

nivel genético donde saldrá
a la venta animales de las ca-
bañas «La Magdalena» de
Felisia hnos de Rafaela, «La
Lilia» de Barberis de Colo-
nia Aldado, «La Luisa» de
Guillermo Miretti de Atali-
va, «La Vigilancia» de Agra-
min, La Paz, Entre Ríos,
«Beatriz» de Barberis y Ca-
vallero de Colonia Aldao,
«San Santiago» de Oscar
Giuliano deLuxardo, «La
Clides» de Adrián Martin de
Marull, «La Rinconada» de
Andrés Bigo de Tacural, ade-
más de importantes tambos
como Agropecuaria Doña
Marta, La Ramada, Perren
entre otros

Serán subastados con
amplias facilidades de pago
con lotes hasta un año de pla-
zo en 12 cuotas mensuales,
permitiendo que los produc-
tores puedan incorporart a

sus tambos selección gené-
tica de calidad.

Un remate especial en
la que participan animales
de las mejores cabañas con
cucardas obtenidas en las
muestras Holando Argen-
tino con genética superior
seleccionados bajo crite-
rios de calidad y rendi-
miento para quienes bus-
can excelente genealogía y
datos genéticos para sus
rodeos junto a los toros de
excelentes características
para despedir el año en
una cena, disertación y
subasta junto a Genética
Ganadera en la Rural de
Morteros con lo mejor de
la lechería argentina.

Para consultas e infor-
mes podrán contactarse a
los teléfonos (3562)
459318/19 Pedro Maran-
goni 3562 503204

Despiden el año con lo mejor
del Holando en la Rural de Morteros
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CATARATAS DEL IGUAZÚ
Parque Nacional Iguazú, Gargan-
ta del Diablo, Cataratas Brasileras,
Ciudad del Este y Wanda.
Salida: 10 de FEBRERO 2025
Bus Mix-04 noches de Alojam.,
1/2 pensión. Asistencia médica.
Precio por persona: desde
$414.000.-

MENDOZA Y SAN RAFAEL
Salida: 25 de ENERO 2025
Bus Mix-06 noches de Alojam.,
1/2 pensión. Excursiones. Asisten-
cia médica.
Precio por persona: desde
$530.000.-

LAS GRUTAS
Salida: 01 de MARZO 2025
Bus Mix-05 noches de Alojam.,
1/2 pensión. Excursiones.
Asistencia médica.
Precio por persona: desde
$530.000.-

VIÑA DEL MAR
Salida: 12 de ENERO/16 de FEBRERO.
Bus Mix- 04 noches, 1/2 pensión-
Excursiones-Asistencia médica.
Precio por persona: desde U$D
518.000.-

LA FALDA
Salida: 21 de MARZO 2025
Bus Mix-03 noches, 1/2 pensión-
Excursiones. Asistencia médica.
Precio por persona: desde
$212.000.-

CAMBORIÚ
Salida: 07 de MARZO 2025
Bus Mix-07 noches, 1/2 pensión.
Excursiones-Asistencia al viajero.
Precio por persona: desde U$D 568.-

El ministro de Educa-
ción, Horacio Ferreyra, jun-
to a una comitiva de docen-
tes, visitó el Departamento
de Educación de la provin-
cia de Guangdong y la Uni-
versidad de Jinam.

La delegación cordobesa
entre la que la integró la di-
rectora del Instituto Privado
9 de Julio de Morteros, Va-
rónica Forneris participó en
el programa Puente Chino
para fortalecer la coopera-
ción académica y cultural.

El intercambio busca
impulsar futuras colabora-
ciones en diversas áreas del
ámbito educativo.

El Gobierno de Córdoba,
a través del Ministerio de
Educación, continúa fortale-
ciendo los lazos internacio-
nales en el ámbito educativo
con la reciente participación
de una delegación de educa-
dores y referentes del sector
educativo en el programa
Puente Chino.

Esta iniciativa, promovi-
da por el Instituto Confucio
de la Universidad Nacional
de Córdoba, tuvo como ob-
jetivo estrechar lazos cultu-
rales y académicos con Chi-
na, a través de una visita ofi-
cial realizada entre el 27 de
octubre y el 2 de noviembre
de 2024.

El programa Puente Chi-
no fomenta el intercambio
educativo entre China y otros
países, ofreciendo a los edu-
cadores la oportunidad de
conocer de cerca el sistema
educativo chino y compartir
buenas prácticas pedagógi-
cas.

Durante su visita, la de-
legación cordobesa fue reci-
bida por autoridades del Mi-
nisterio de Educación de la
provincia de Guangdong,
encabezadas por el Vicemi-
nistro Sr. Feng Wei. En ese
encuentro, se discutieron te-
mas clave sobre la calidad y
accesibilidad de la educación
en los diferentes niveles del
sistema educativo chino.

Visita a la
Universidad
de Jinan

Además, la delegación
argentina visitó la Universi-
dad de Jinan, donde fue re-
cibida por su Vicerrector, Sr.
Zhang Hong, y otras autori-
dades académicas. Durante
esta estancia, los educadores
cordobeses participaron en
reuniones con representantes
de diversas facultades y cen-
tros de investigación de la
Universidad, incluyendo la
Facultad de Mecánica e In-
geniería de la Construcción,

la Facultad de Química y
Ciencia de los Materiales, la
Facultad de Ciencias de la
Vida y Tecnología, y el Cen-
tro Internacional de Ense-
ñanza del Chino. También se
visitaron instituciones edu-
cativas.

El propósito de estos en-
cuentros fue explorar posi-
bles áreas de cooperación
académica, como la educa-
ción bilingüe, la investiga-
ción conjunta y el desarrollo
de competencias intercultu-
rales.

El Ministro de Educa-
ción, Horacio Ferreyra, afir-
mó que «esta visita represen-
ta un paso importante para
el desarrollo de futuros pro-
yectos de colaboración entre
Córdoba y China, fortale-
ciendo la cooperación acadé-
mica y educativa entre am-
bas regiones».

«La experiencia adquiri-
da durante este intercambio
sin dudas abrirá nuevas
oportunidades para enrique-
cer la educación en nuestra
provincia y consolidar una
comunidad de aprendizaje
global, un desafío que nos
plantea el Gobernador Mar-
tín Llaryora, con el propósi-
to de que beneficie a los es-
tudiantes y educadores»,
completó.

Delegación
cordobesa
en China

La delegación cordobesa
estuvo conformada por des-
tacados representantes, in-
cluyendo a Horacio Ferreyra,
Ministro de Educación de la
Provincia de Córdoba; Pablo
Recabarren, Decano de la
Facultad de Ciencias Exac-
tas, Físicas y Naturales de la
Universidad Nacional de

Una alumna del Institu-
to Privado 9 de Julio en re-
presentación de Argentina
participó del concurso mun-
dial de chino para estudian-
tes en la 17ª edición de las
finales Globales del «Puen-
te Chino». La directora del
mismo establecimiento inte-
gró la comitiva provincial
junto al Ministro de Educa-
ción de la provincia para for-
talecer lazos

La final y ceremonia de
premiación de la 17.ª com-
petencia del concurso mun-
dial de chino para estudian-
tes de secundaria «Puente
Chino» y la 4.ª competencia
del concurso mundial de ex-
hibición de chino para estu-
diantes de primaria «Puente
Chino», fue celebrada en
Tianjin con la participación
de la alumna morterense en
representación de nuestra
provincia y el país Frances-
ca Baili Barrionuevo, quien
fue premiada por su desem-
peño con una beca de estu-
dios para participar durante
un semestre en alguna uni-
versidad que elija para seguir
perfeccionando el idioma
chino.

Francesca Baili Barrio-
nuevo junto a otros 181 es-

tudiantes de primaria y se-
cundaria de 102 países ade-
más de participar de las ac-
tividades en Beijing y Tian-
jin de las actividades del
aprendizaje del chino, com-
peticiones y actividades cul-
turales durante 15 días visi-
taron distintos lugares

La Gran Muralla, el Pa-
lacio de Verano, la Ciudad
Prohibida, la Plaza de Tia-
nanmén y otros lugares em-
blemáticos de China, fueron
visitados además de experi-
mentar la cultura del patri-
monio inmaterial como las
figuras de barro de Zhang,
las pinturas de madera «Yan-
gliuqing», las sombras chi-
nescas y la ópera, lo que les
permitió conocer el desarro-
llo y la transmisión de la his-
toria cultural de China. Tam-
bién visitaron la Rueda de
ojos de Tianjin, el río Hai, la
Quinta Avenida, el pueblo de
Jingwu, el Museo Nacional
del Océano y el puerto inte-
ligente de Tianjin, donde
pudieron apreciar la inclusi-
vidad y los avances tecnoló-
gicos de la ciudad.

De manera paralela la
directora del Instituto Priva-
do 9 de Julio, Verónica For-
neris integró la comitiva pro-

vincial encabezada por el
también morterense Minis-
tro de Educación Horacio
Ferreyra

En una conferencia de
prensa que brindaron en la
sede del establecimiento edu-
cativo Francesca Baili Ba-
rrionuevo, junto al director
legal Fernando Baudino Ro-
mero, la asesora pedagógica
Zulma Stobbia, la directora
Verónica Forneris comentó
que en China participaron de
reuniones con representantes
de la Universidad de Jinan,
como así también con inte-
grantes de diferentes áreas
vinculadas a la investiga-
ción, economía social, inge-
niería, centro internacional
de enseñanza del chino en-
tre otros con el propósito de
explorar la posibilidad de
avanzar con proyectos de
cooperación en distintos as-
pectos con la intención de ir
construyendo distintas opor-
tunidades educativas para el
fortalecimiento de la coope-
ración académica entre Ar-
gentina y China

Cabe señalar que al even-
to en la que participó Fran-
cesa Bailo Barrionuevo en la
que el chino fue el puente
para conectar al mundo,
acercándose mutuamente,
forjando amistades profun-
das y permitiendo que el
mundo conociera mejor a
China, asistieron entre otros
líderes de la ciudad de Tian-
jin, del Centro de Coopera-
ción e Intercambio de Idio-
mas del Ministerio de Edu-
cación de China, de la Di-
rección de Cooperación e
Intercambio Internacional
del Ministerio de Educación,
así como el embajador de
Kenia en China y represen-
tantes del proyecto de chino
de Emiratos Árabes Unidos.

Instituto Privado 9 de Julio fue parte de la comitiva

La Provincia exploró
oportunidades educativas en China

Instituto Privado 9 de Julio

Trascendente participación en China

Verónica Forneris y Francesca Baili estuvieron en China

Córdoba; Silvia Patricia Sil-
vetti, Decana de la Facultad
de Matemática, Astronomía,
Física y Computación de la
misma universidad; Ileana
Quaglino, Legisladora de la
Provincia de Córdoba; y
María Cecilia Soisa, Direc-
tora General de Carrera Do-
cente, Titulación y Certifica-

ciones del Ministerio de
Educación de Córdoba.

También participaron
Luis Porporato, Coordinador
de la Práctica Final Obliga-
toria de la carrera de Medi-
cina de la Universidad Na-
cional de Córdoba; Carlos
María Oviedo, Intendente de
Villa Cura Brochero; Luis

Muñoz, Director del Centro
de Idiomas Córdoba y miem-
bro de la Junta de Políticas
Sociales de la Agencia Cór-
doba Joven; y José Jonathan
Ventura, Coordinador Do-
cente y de Contenidos del
Centro de Idiomas Córdoba.

Completaron la delega-
ción Elisa Berzal, Coordina-
dora Académica del Institu-
to Confucio de la Universi-
dad Nacional de Córdoba;
Verónica Forneris, Directo-
ra del nivel secundario del
Instituto Privado 9 de Julio
en Morteros, Córdoba; Gra-
ciela Ibáñez, Inspectora de
escuelas de los Departamen-
tos Río Primero y Río Segun-
do; Carlos Gastón Oviedo,
Director de Cultura y Depor-
tes, Juventud y Educación de
la Municipalidad de Villa
Cura Brochero.
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Sucesos

Un automóvil tomó fue-
go mientras circulaba en el
km 73 de la Ruta Provincial
N°1, en jurisdicción de Fre-
yre

El propietario del auto-
móvil, un hombre de 26
años, explicó que circulaba
a bordo de su Fiat Uno, co-

Un auto volcó y termino en
un canal  que se encuentra al
costado de la ruta. No hubo
lesionados.

Un auto que circulaba por
el Km 2 de la ruta provincial
1, por causas que son materia
de investigación perdió el con-
trol para comenzar a derrapar
y terminar volcando en el in-

Herramientas de mano y
equipos de trabajo se lleva-
ron del interior de un galpón
de un campo de La Paquita

El propietario de un cam-

Detuvieron a un hombre
por ingresar al patio de la
vivienda de su ex pareja

Una mujer domiciliada

Brinkmann
Detienen a hombre
denunciado por su ex pareja

La Paquita

Robaron en un campo

Freyre
Incendio de un auto

Volcó un auto cerca
del limite interprovincial

terior de un canal que se en-
cuentra al costado de la ruta

El conductor del vehículo
domiciliado en Suardi resultó
ileso, actuando en el lugar
Bomberos Voluntarios de
Morteros quienes procedieron
a retirar el vehículo del canal
quedando al resguardo de la
policía caminera.

po ubicado a 7 Km al sur este
de La Paquita denuncio que
autores ignorados después de
abrir el portón de un galpón
se llevaron una motosierra,
una moto guadaña, una hi-
drolavadora y herramientas
de mano

Efectivos policiales de
esa localidad con interven-
ción de la fiscalía de Morte-
ros comenzó con las averi-
guaciones

en Averaldo Giacossa al 200
solicitó la presencia policial
al encontrarse en el patio de
su casa su ex pareja sin su
permiso

Los efectivos policiales
observaron en el lugar a JCT
de 33 años, quien fue dete-
nido y trasladado a la sede
policial quedando a disposi-
ción de la Fiscalía de Instruc-
ción de Morteros.

lor bordo, por la ruta y por
algún desperfecto el vehícu-
lo comenzó a incendiarse

Una dotación de Bombe-
ros Voluntarios de Freyre con
una unidad de rescate traba-
jaron durante una hora para
sofocar el fuego, que solo
provocó daños  materiales

Un joven sufrió graves
lesiones y otros dos lesiones
de menor consideración al
volcar la camioneta en la que
se movilizaban por ruta 280
S en jurisdicción de Aldao

El hecho tuvo lugar a
unos 3 Km al este de Colo-
nia Aldao en ruta 289 S
cuando por causas que son
materia de investigación la
camioneta en que se trasla-
daba un joven de 20 años y
dos jóvenes de 19 años per-
dió el control para terminar
volcando.

Como consecuencia del

Colonia Aldao

Tres jóvenes con lesiones
al volcar una camioneta

hecho de transito uno de sus
ocupantes, el joven de 20
años quedo en el interior del
rodado con lesiones de gra-
vedad, mientras que los otros
dos jóvenes lograron salir
por sus propios medios con
lesiones leves.

Los tres fueron traslada-
dos al Hospital Amilcar Go-
rosito, tomando intervención
efectivos policiales de la Co-
misaría 11 de Colonia Aldao
quienes iniciaron las inves-
tigaciones correspondientes
para determinar las causas
del hecho.

Lesiones de carácter re-
servadas sufrieron dos ado-
lescentes al chocar con un
animal con la moto en que
se conducían sobre ruta 1 al
norte de Morteros

El hecho de transito tuvo
lugar en el Km 5 de la ruta
provincial 1 entre una moto
Honda Wave conducida por
un adolescente de 16 años,

Dos personas detenidas
por violencia en el ámbito
familiar en distintos hechos
ocurridos en Morteros

Una mujer de 41 años
denunció que en su domici-
lio de Chacabuco al 1300 su
hijo GBP de 21 años la ha-
bría agredido físicamente
propinándole golpes de pu-
ños, además de haberle arro-
jado un ladrillo en el frente
de la vivienda

Ante el hecho procedie-
ron a inmediata aprehensión
del joven, trasladándolo a
sede policial, donde quedó

Morteros
Dos adolescentes lesionados
al chocar contra un animal

acompañado por otro adoles-
cente de igual edad, quienes
por causa a establecer coli-
sionan con un animal sin
precisar cuál era

Ambos sufrieron golpes
y escoriaciones, siendo tras-
ladados al Hospital de Mor-
teros donde le diagnostica-
ron lesiones de carácter re-
servadas.

alojado a disposición de la
Fiscalía de Instrucción de
Morteros.

Mujer golpeada
Una mujer de 23 años

denuncio que en el domici-
lio de Dorrego al 400 su pa-
reja LS de 20 años la habría
agredido físicamente y le
sustrajo su teléfono celular

Procedieron a la apre-
hensión del mismo, trasla-
dándolo a sede policial, que-
dando alojado a disposición
de Fiscalía de Instrucción
Morteros.

Dos mujeres fueron golpeadas

Un auto choco a un mo-
tociclista y se dio a la fuga
dejándolo lesionado

En un hecho de transito
que tuvo lugar en la esquina
de Zavaleta y Dr. Fernández,
un auto choco a una moto

conducida por un hombre de
37 años. El auto tras prota-
gonizar el impacto se dio a
la fuga

El conductor de la moto
fue trasladado al Hospital
Giménez donde le diagnos-

Suardi
Chocó a motociclista y fugó

ticaron lesiones de carácter
leves, mientras la policia tra-

baja para establecer el otro
vehículo involucrado.
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